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消费者：关注“超标”车 更关注实用

无论在市区还是农村，电动自行车因其价格

实惠、代步效率高，成为众人喜爱的交通工具，很

多家庭中至少有一辆电动自行车。 这次国家《关

于加强电动自行车管理的通知》中，对于电动自

行车重量与速度的限制，很受消费者的关注。

家住华夏小区的赵静每天要到 5 公里以外

的公司上班， 她说：“我家到工作单位有近 5 公

里，每天靠电动自行车代步。电动自行车限重，我

可以换锂电池自行车。 但如果限速，我每天就得

提前出门，这对我这样有老人和孩子需要照顾的

人来说，确实有点不方便了。 ”赵静说，她目前骑

乘的电动自行车时速是 30公里， 她每天赶时间

骑车尽量最快速度。

“尽管大家很关注限重、限速问题，但是我觉

得买电动自行车最关心的还是速度和充一次电

后能跑多远。 ”家住鹤翔东区的刘丽娟说，“限重

是好事，毕竟老款车都很沉重，不方便。但是限速

之后， 电动自行车跟自行车速度也差不了多少，

那谁还愿意花几千元钱买个电动自行车，还不如

骑自行车。”刘丽娟说，“不过我觉得，骑电动自行

车的人确实更应该提高交通安全意识。 ”

也有市民认为应该淘汰“超标”车。家住福田

一区的刘宝根说：“现在一些骑电动自行车的人

车速太快，我们行人在路上经常被忽然蹿过去的

电动自行车吓一跳，我希望能约束一下电动自行

车的车速。同时也希望能有配套的补贴，淘汰“超

标”车时不让消费者受太大的损失。 ”

接受采访的市民中，大家普遍认为，不管骑

乘何种电动自行车，最重要的仍然是安全。

新规之下，“超标”电动自行车何去何从

6 月 1 日，公安部等国家四部委下发《关

于加强电动自行车管理的通知》， 要求各地

从生产、销售、道路安全等六个方面加强对

电动自行车行业的管理和规范。通知要求各

省依照现有规定限期淘汰时速达 3 0 公里以

上的在用“超标”电动自行车，并按照现有标

准整改电动自行车产业。 这个消息，让“身

份”原本就介于机动车与非机动车之间的电

动自行车，再次成了社会关注的热点。

目前，我市上路的电动自行车所占比例

越来越大，因为电动自行车而引发的交通事

故屡见不鲜。距离此次出台新规约束“超标”

车已有两个多月，它的具体效果如何？日前，

记者就此进行了多方调查。

□晨报记者 徐舒帆 秦颖

据交管部门统计，目前我市有 75%的居民拥有

电动自行车，市民骑乘的电动自行车中，时速超过

30公里的占绝大多数。 按照《关于加强电动自行车

管理的通知》规定，这些电动自行车的自重和车速

明显超标。“电动自行车行业的快速发展和相关法

规不完善，导致电动自行车管理出现了‘瓶颈’，从

而出现管理难的局面。 ”市公安局交巡警支队的警

官李朝阳说，由此，给道路交通管理带来很大影响。

“按照国家规定，电动自行车的最高车速不能

大于 20km/h，整车质量（重量）不能大于 40 公斤，

符合以上条件的才能称作电动自行车。 然而厂商生

产的大部分电动自行车时速都在 30 公里左右，自

重在 40公斤以上。 ”李朝阳说，在实际操作中，这些

‘超标’ 的电动自行车存在安全隐患，“由于车速较

快，使得骑车人操控难度加大。 电动自行车还存在

制动性能较差的先天性不足，使得一些驾驶员在遇

到紧急情况时， 难以在有效距离内将车速降下来，

特别是遇到雨雪或其他恶劣天气的时候，更容易引

发交通事故。 ”

此外，据交管部门反映，由于电动自行车在行

驶过程中噪音小，加之部分电动自行车驾驶员超速

行驶、拉很多货物时速度还很快，让其他交通参与

者较难防备。“有些市民在夜间骑电动自行车时安

全意识不足，不开车灯，不易引起其他车辆和行人

注意，这是导致车祸事故的主要原因之一。 ”李朝阳

说，据不完全统计，每天涉及电动自行车的交通事

故占事故总数的 50%以上。

“在我们执勤中，经常能发现电动自行车驾驶

人交通安全意识淡薄，这就使得骑乘电动自行车逐

渐成为城区交通事故主要诱因。 ”8月 11日，一位正

在执勤的交警告诉记者，“电动自行车相对灵巧、快

捷，也正是因为这些特点，使得许多驾驶人骑乘电

动自行车任意抢占机动车道行驶。 同时，骑车人交

通安全意识淡薄，随意调头、争道抢行、闯红灯等现

象非常普遍， 严重影响了道路交通的有序畅通，增

加了不安全因素。 ”

这些存在于城市中的最高时速大于 20 公里、

整车重量大于 40 公斤的“超标”电动自行车是城市

交通的安全隐患，而对于管理“超标”电动自行车，

交管部门表示，存在一定难度。“因为电动自行车属

于非机动车， 车辆拥有者分布于社会各个层面，成

分复杂。 电动自行车也进入了中学，深受学生的喜

爱。 由于‘打击面’广，交警部门对‘超标’电动自行

车很难逐个治理。 ”李朝阳说。 同时，由于电动自行

车驾驶人居住分散，不需要考取驾驶证，难以组织

学习或集中培训教育，所以很多电动自行车驾驶人

交通法规和安全意识淡薄。“他们认为电动自行车

和非机动车一样，对一些违法行为在心理上存有无

所谓的想法。 一旦造成事故，由于电动自行车没有

牌照，65%以上肇事者会逃离现场，从而给交通事故

处理部门办理案件带来了极大的困难。 ”

“毕竟非机动车和机动车管理有一定区别，目

前交管部门对电动自行车通常是教育的多，处罚的

少。 ”一位在九州路执勤的交警告诉记者。

针对我市电动自行车的现状，交管部门已经出

动警力对我市各路段进行重点巡控，在违法现象比

较突出的路段上重点整治“超标”车。 在我市主干道

加强交通安全宣传，提高电动自行车驾驶人的交通

安全意识。

“治理超标车，最根本还是在生产销售的源头。

完善有关法规、细化管理，同时，加强交通安全宣

传，提高市民的交通安全意识，多管齐下，才能让

‘超标’电动自行车得到规范治理。 ”李朝阳说。

交管部门：电动自行车管理存在困局

电动自行车商家：“超标”车居多 锂电车兴起

新区 107 国道贸易区附近

是我市电动自行车销售较为集

中的区域，这里聚集着几十家电

动自行车销售商铺，其中，不乏

国内一些知名品牌的销售门店。

8 月 13 日， 记者以购买电动自

行车为由， 走访大部分销售门

店，发现目前市场在售的电动自

行车仍以“超标”车为主。

在某名牌电动自行车经销

店门前，摆满了崭新的电动自行

车，不时有顾客向店员询问电动

自行车的细节问题，相比整车的

重量和时速，购买者更关心其价

格与电池耐用性。该店经营者程

先生告诉记者，目前在售的电动

自行车整车重量都在 40 公斤以

上，“现在卖的电动自行车基本

都是这样。”程先生说，这些车的

最高速度可达 30 公里 / 小时。

“目前对于电动自行车安全性的

说法比较多，眼下这种‘老式’车

的价格已经便宜不少， 在 2300

元左右。顾客一般更看重车的价

格。 ”

然而程先生表示， 尽管买

“超标”车的市民居多，但是也有

部分人倾向选购轻便的锂电车，

“现在电动自行车生产厂家也在

调整产品种类，像最新的锂电车

车身是由铝合金制造， 整车才

16 公斤， 轻便了许多， 售价在

3000 元以上。 ”程先生说，一部

分消费者考虑到电动自行车今

后的发展趋势，怕以后“超标”车

被强制淘汰， 因此直接买锂电

车，一步到位。

在另一家电动自行车销售

处，销售人员告诉记者，目前这

家店所经营的品牌电动自行车

尚未生产新型锂电车，“现在大

街上跑的都是这种用铅酸电池

的电动自行车。 ”经营者范女士

对记者说，而对于国家出台电动

自行车新规，她认为，能够落实

在地方仍需时日。“我们销售商

也希望厂家能够根据政策，调整

生产销售策略，比如，把超标电

动自行车通过以旧换新、折价回

购等方式进行淘汰。这样让我们

经销商和消费者都得到实惠。 ”

而永久、新大洲等老牌电动

自行车的经营者，对于目前电动

自行车的生产及销售趋势则非

常了解。新大洲电动自行车经营

者周女士告诉记者，她从事电动

自行车销售已有 8 年，“‘老’车

（指使用铅酸电池的电动自行

车）最高车速较快，但是大家在

骑得时候一定要注意安全，不管

啥时候安全都是第一位的。 ”周

女士说，而对电动自行车的政策

和发展方向，她天天上网看。“网

上啥都有，看看国家政策、市场

需求。 ”

考虑到电动自行车未来发

展，周女士在对锂电车的生产厂

家考察了一年之后，现在也引进

新品牌的锂电车销售，尽管价格

高于“超标”车几百元，但是购买

者不少。“锂电车的电池更耐用，

电池重量才两公斤，很轻便。 不

过看网上说中国有 1 亿人在骑

电动自行车，老款车不可能一下

就消失， 总要有一个过渡时期，

就像原来的摩托车逐渐被电动

自行车取代一样。 ”

当天， 记者在走访中了解

到，目前，我市电动自行车市场

销售仍以使用铅酸电池的“超

标”车为主，但是新型、轻便、最

高车速为 20 公里 / 时的锂电自

行车正在逐步扩大销售。 目前，

众多电动自行车生产厂商则根

据市场需求，不断对新型的锂电

车进行配件升级，以便消费者买

到 能 够 通 用 的 零 部 件 。

而新规之下，对于购买了“超标”

电动自行车的消费者和经销商

来说，如何进行补贴、以旧换新，

鼓励消费者逐步淘汰“超标”车，

仍是一个问题。

市民在选购符合新规的锂电电动车。

晨报记者 秦颖 摄

新区市第一人民医院停车处，有不少是“超标”电动自行车。 晨报记者 徐舒帆 摄


